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◎盛世华光
我 20岁那年，从铁道兵复

员后就在化冶所做实验工。化
冶所全称是“中国科学院化工
冶金研究所”，现在改名叫“过
程工程研究所”。这是我生平第
一个工作单位。

化冶所的工作就是研究用
化工的方法炼铁，同时提取稀有
元素，走出一条中国特色的冶金
之路。我参与的第一个国家重
点科研项目就是“流态化炼铁”
的中间试验。该项目由化冶所
所长郭慕荪院士主持，他曾在西
德和巴西考察研究，回国后提出
动议并经国务院批准，兴建我
国第一个流态化炼铁试验基地。

当年我们“四零车间”条件
非常简陋，4 个复员兵，加上技
校分来的十几名中专生，我们身
穿工作服，头戴柳条帽，脚上一
双“踢死牛”的翻毛皮靴，开始了
繁重的劳动。从清除工地上各
种遗留物，挖地基，在清华园
火车站卸砖卸水泥，再到盘钢
筋浇灌混凝土，基本全靠人力。

郭慕荪院士经常在我们车
间粗糙的地面上徘徊。试验的
结果并不理想，矿粉打结，反
应不充分，气流不均匀，反应
釜内有死角，用何种催化剂来
改善反应效率，都困扰着这位
留美归国年逾六旬的科学家。
那天我在清理散落的铁粉，纯
铁粉的颜色是黑蓝色的，只听
有人叫我，小陈快过来帮帮
忙！我抬头一看，只见郭慕荪
先生站在流态化床的一处开
口，他显然试图爬进去，浑身
上下还有脸上已被铁粉染成黑
色。郭先生，里面那么脏您进
去干嘛？我要看看打结的情
况，你推我一把。我只好恭敬
不如从命，把郭先生推进流态
化床。我和郭先生出来时全身
都黑透了。车间负责人说，郭
先生这种事干多了，在西德、
巴西都干过。

我们这些年轻人陆续被分
到各个科室，以实验工的身份参
与其他项目。我去的是陈家镛
院士领导的第四研究室，参加
等离子喷镀项目的实验工作，
这在当时是迫在眉睫的难题。

等离子喷镀工艺今天已常
规化，当时却是中国首创。我
参与的部分是实验生产喷镀用
的镍包铝和镍包石墨粉末，从
零出发积累经验和数据，彻底
摆脱依赖国外昂贵的同类产
品，这是该项目的关键。在科
室指导下，具体操盘实验的是
一位姓黄的退伍老兵，湖北汉
阳人，性情豪爽。他说小陈，
我也是复员兵，当年炮八师的
瞄准手，我干得来，你一定干
得更好。实验过程中，镍包石
墨的形成总不够充分，粉末切
片在显微镜下显示，外边的镍
往往只包住一半，难以闭环。
这样喷到基体上涂层不均匀。
如何让镍不薄不厚，完整包住
石墨颗粒，最好还是去问老黄。

老黄真不含糊。他说小陈
你就负责记录，注入液体镍的
时刻、液体镍的温度、石墨颗
粒的细度，等等，都记下来，
一点不能差。我就不信了，江
山都打下来了还搞不定这么个
事。我们那时真是夜以继日，
吃完东西就来，睡醒觉又来，
反复实验反复调整。我们从无
数次实验中摸索着最佳数据和
具体步骤。庆幸的是，我们最终
生产出完美的喷镀粉末，填补了
空白，并总结出一套转化为规模
生产的工艺数据，移交给相关
厂家，包括小浪底水电站。

后来在漫长的漂泊中，每
当看到小浪底水电站的消息，
我都会停下来，凝望远方很
久。我把一部分青春留在小浪
底，留在了那条叫黄河的激流
中，这是我最大的满足。网上
流传过一首叫 《汉阳门花园》
的歌，“小时候的民主路没得那
多人，外地人为了看大桥才来
到汉阳门……冬天腊梅花，夏天
石榴花；晴天都是人，雨天都是
伢”。我哼这首歌时会热泪盈
眶，老黄撸胳膊卷袖子的身影浮
现在我眼前，他是汉阳人。如
果他还在，何不让我们同醉？

随后我转入蔡志鹏先生领
导的第一研究室，从事湿法冶金
的实验工作。与此同时，国家恢

复了高考。我心中早有大学梦，
但那时上大学全靠选派，名额极
少，我根本不敢想。现在公开招
生了，不能错过这个机会。

当时我有些心虚，咱连初
中都没毕业，虽然私下也在补
习，但来得及吗？化冶所不少
年轻人都跃跃欲试，人家要么
读过高中，要么老三届，功底
扎实，看着他们，我有些自卑
了。蔡志鹏先生，我们都叫他
老蔡，他做过鞍钢的副总工程
师，那天他问我，人家都准备
高考呢，你咋想的小陈？我底
子太薄，够呛。啥意思，你不
参加了？嗯，差不多吧。老蔡
愣住了，缓半天说了句让我振奋
的话：我真把你看走眼了小陈，
原来你是这么个人，啥都别说
了，干活吧，把那些试管洗出
来。等等，我不是“这么个人”。

根据老蔡安排，只要完成
实验准备工作，我就可以去图
书馆复习。当时化冶所的气氛
是：对复习的年轻人会多一声
问候，小陈啊，又复习呢？你
准备考什么科呀？文科。文科
好，你像文科的料。所办主任
靖冠英，一个抗战老兵，在会
上公开表示，各科室要支持年
轻人考大学，在做好本职工作
前提下，尽量给他们留复习时
间。郭慕荪院士的夫人桂老
师，也是留美硕士，还是化冶
所图书馆馆长，她只要在楼道
里看到我们，就往图书馆轰，
拍我们的肩膀像赶羊一样，快
点快点，抓紧时间，你们落课
太多了。她还开班为我们补习
英语。可惜我连26个字母都念
不全，不敢上她的课。我当时
最常用的是图书馆二楼东头那
张桌子，透过窗户能看到对面
三星铅笔厂的车间，当年著名
的品牌“中华铅笔”就是他们生
产的。我看到那些匆忙的身影
和转动的机器，赶紧埋头温书。

1977 年我没考上大学，时
间太仓促了。没考上接着考，
所里的氛围依旧是包容的。我
发现我的问题出在数学上，人
家是复习，我是现学，而且考
题逐年加深，不突击根本追不
上。那天我跟老蔡说，能不能让
我最后一个月拼一下，把数学整
上去？他说不行，所里没这规
定。可第二天上班，我刚进屋，
老蔡就叫起来，小陈你脸怎么是
绿的，别考不上大学再出人
命，我可负不起责任，赶紧回
家休息，休息好再回来上班。

1978 年我考上中国人民大
学，离开了化冶所。正值金
秋，斜阳把我的身影像思念一
样拖得很长。他们送我到大门
口，有长者、同事，还有心爱
的人。短短两年，我从初中生
变成大学生，这对青春而言，
足以刻骨铭心。但更难忘的是
参与了多项重大科研项目的攻
关，感受到高尚与平凡的奉献
精神，这才是我们走向未来的
发动机。特别是今天，科技创
新已成为经济发展的重要引
擎。化冶所依然前行，改名为
过程工程研究所后，研究范围
更广泛更深入，这都让我倍感
欣慰。那天，我情不自禁找到
化冶所旧址，重新走进那个院
子，那座楼，图书馆，和我工
作过的实验室。我仿佛看到当
年的同事和年轻的自己，在我
身边走来走去，对我微笑。

在我的书桌上，有一个青花瓷小盖
碗。这是装茶叶的小盖碗，青白的底
色，浅青秞、青蓝色的花纹。碗体上是
两个老叟在下棋，一个老叟观棋；碗盖
上是两个童子戏莲；旁侧有树，有花
草，有磊石，有溪鱼。整个画面清雅，
富有生活意趣。

这个盖碗是我出嫁时母亲给我的。
母亲说，你小时候就喜欢这些东西，吃
饭时你要拿带花纹的瓷碗，可那些碗后
来都碎了，还有的被外地人收走，我只
留下这个盖碗，没舍得卖掉。现在，你
要出嫁了，我将它送给你，陪着你走进
新生活，做个念想吧。

于是这个小盖碗就成了我的随身之
物。我出嫁后第三年，母亲过世，这个
盖碗便成了母亲留给我的唯一纪念。每
次看到它，就想起母亲，想起母亲健在
时那些甜美而充满爱的日子。之后搬了
好多次家，但这个盖碗一直珍藏在我身
边，成为我最珍贵的念想和陪伴。

在这个盖碗里，我一直装着茶叶。
母亲在时，没有茶叶的时候，母亲就给盖
碗里装上金银花作为茶叶，以此待客。

每年春夏交接，金银花快开时，母
亲就会顶着日头，在河边、坡边寻找野

生的金银花，她将它们小心翼翼地摘下
来，放进篮子里。金银花茶最好的时候
是在花将开未开之际，所有营养都储蓄
在花苞里，香味也最浓郁。母亲赶着日
子抓紧时间采摘，就是想采够一年招待
客人的茶。

母亲去世后，盖碗里没有了金银花
茶，常常装着的是朋友们送的茶叶。在
城市生活，我没有机会去采摘金银花，
但会常常想念。一次去外地出差，朋友
送我一盒金银花茶，我喜不自禁。茶叶
带回后，我给盖碗里重新装进了金银花
茶。此后整整一年，盖碗里装的都是金
银花茶。看着杯中袅袅浮动的金银花
茶，母亲的身影浮现在我眼前，她一会
儿对我笑，一会儿让我吃饭，一会儿问
我冷不冷，一会儿跟我一起坐在屋檐下
听雨声，一会儿又在月光下给我讲故
事，还有她在地里劳动、在河边洗衣服
的模样，在油灯下纳鞋底的剪影，都是
那样真切，如画般一幅幅地浮现。

几年前，去江西参加一个活动，我
特意去了景德镇。在那条瓷器遍地的街
上，我急不可待想寻找的是青花瓷。我
看到了品样繁多的青花瓷，有花瓶、笔
筒、茶具、盘子等，上面有各种图案，
令我久久不愿离开。我买下了一套小型
的茶碗和茶壶，还有一对耳环，将它们
作为钟爱之物带回来。闲时和兄弟姊妹
一起坐下，用这青花瓷茶具泡上茶，慢
慢地品着，喝着，让时光回到我们的童
年和有母亲在的时光。

如今，我也成了母亲，深深体会到
母亲对孩子情比金坚的爱。对母亲的感
恩和怀念便寄托在这一件件青花瓷里。

此时，窗台上的水仙花正开着，耳
边 屡 屡 不 绝 的 是 周 杰 伦 唱 的 《青 花
瓷》：天青色等烟雨，而我在等你，炊
烟袅袅升起，隔江千万里……

春去夏来，人们不觉生发出
留 恋 春 天 的 情 愫 ， 春 天 是 美 好
的。在春夏秋冬四季，春天“得
票率”最高，深受人类喜爱。人
类给予赞辞最多的，是春天。在
世界所有地方，所有的人们，无
不热烈地接纳春天。

春天给万物带来生机。冬日
凋零的万物，在春天重获生机。

“春种一粒粟，秋收万颗子”。春
天是演绎春华秋实故事的起点。
一粒种子从生根、发芽，到舒展
叶子，都在春天。农作物在春色
里接受阳光、雨露，拥着泥土欢
愉地成长。农作物在春天里扎好
坚实的根基，才有夏天的开花、
结果，秋天的成熟与收获，使春
华秋实的故事得以圆满。

春天是色彩最丰富的季节。
那春花灿烂的万千气象，给春天
带来浪漫。迎春花、玉兰花、桃
花、牡丹……世上最好看的花差
不多都盛开在春天。百花装点着
春天的底色。各种花从春天登场
后，就你不让我，我不让你，开
满了原野。人们沐浴在这百花缤
纷中，心情是舒畅的。

春天的阳光是温柔的，风是清
爽的。它没有夏天的燥热，也没有
冬天的寒冷。春天给予人类和万
物的所有恩赐，都带着温情。

我们赞美春天。然而，春天的
时节毕竟是有限的。农产品生产
者和科研者就设法通过科技的方
法留住春天。比如北京顺义国际
花港，春天以大片郁金香引来观花
者，夏天以百合花作为节庆，秋天
以菊花为主装点；即使是冬天，这
里也不乏游人喜爱的鲜花。

在各地从事农业科学研究的
温室大棚里，各种农作物和花卉
在适当的温度下欣然成长。在高
寒地区，温室发挥的作用更加突
出。在青海格尔木市的红柳村，
有一个无公害蔬菜水果种植基地
的 大 棚 ， 冬 日 里 ， 室 外 寒 气 袭
人，温室内却生机勃勃，温暖如
春，一片片绿油油的菠菜，一排
排开花结果的菜瓜，还有育苗营
养钵里的小苗苍翠欲滴，傲然挺
立，构成了一幅生机勃勃的春日
画卷。在寒冷的冬日或乍暖还寒
的初春，人们可以感受到春天的
生机，吃到通常在春、夏、秋才
能吃到的蔬菜和水果。

地球村的每个人何尝不应该
留住心里的春天？让爱心充实我
们的生活，多给需要帮助的人以
温 暖 ； 像 热 爱 春 天 一 样 热 爱 生
活；像呵护家庭那样保护环境，
保证舌尖上的安全，也许这些，
才能真正留住你生命中的春天。

一

我曾应邀在北京作过一场题为
《文学的意义》 的讲座，我说我体会
到，文学的意义不在文学本身，自己
写作多年，最大的收获是选择了一个
立场。

更早的时候，我应邀在北京大学
中文系讲过一课，整节课我只讲了两
个字：农民。科学主理，文学主情。我
的作品中最厚实而广阔的感情，是农民
哺育的。这种情感来自在乡村插队的
岁月，也是在那里，我读懂了毛泽东

《在延安文艺座谈会上的讲话》（以下
简称《讲话》）。

我 15岁半去上山下乡，怎么生火
做饭，怎么走田埂不会摔倒，怎么给
小麦除草……点点滴滴都离不开村夫
村妇的帮助。是那乡村岁月，让我体
会到天地间确有超越一己利益的情
感，这情感可以使渺小的自己不那么
狭隘。还有，吃苦能力、毅力、顽
强、正义、公平等等，都不是只从书
本就能得到的。纵然时光过去了半个
世纪，我忘不了那些曾经帮扶我成长
的乡亲，就像忘不掉自己的名字。

在那乡村岁月，我读到了毛泽东的
话：“我是个学生出身的人，在学校养
成了一种学生习惯，在一大群肩不能
挑手不能提的学生面前做一点劳动的
事，比如自己挑行李吧，也觉得不像样
子。那时，我觉得世界上干净的人只有
知识分子，工人农民总是比较脏的。”
后来同工人农民和战士在一起了，才
感到“最干净的还是工人农民，尽管
他们手是黑的，脚上有牛屎”。毛泽东
说“这就叫做感情起了变化”。

我曾写下：作为土地，是谁把我
耕种？作为庄稼，我情愿被谁收割？
仿佛有一种爱许多人的情感在心中降
临，我相信这是我退休后会一再走向
乡村的深层原因。

二

我越来越感到，这种情感的获得
不是可有可无的。这种情感的存在，
使我比青少年时期更加感激自己在新
中 国 受 到 的 教 育 。 它 使 我 认 识 到 ，
1840 年中国的大门被英军炮火轰开的
时候，中国就像个大乡村。从那时
起，“振兴乡村”就放在中国人面前
了。中国人多，各自耕种如同“一盘
散沙”。1840年那场战争，是组织起来
的英国侵入一盘散沙的中国。结果，

“组织起来”打败了“一盘散沙”。那
以后，最有效的救亡就是中国共产党
把中国人民组织起来，以“农村包围
城市”，建立了新中国。

这是与自己生命同在的精神里的
认识。比如我去湖南十八洞村寻访，
会对那里在“精准扶贫”中出现的农
民档案深为感动。从前谁见过农民有

档案？习近平总书记在十八洞村考察
时首次提出“精准扶贫”。贫困户需要
登记相关信息，为贫困户建立的档案
就出现了。

谁去做？全国第一支精准扶贫工
作队在花垣县成立，共 6 人，队长龙
秀林、驻村第一书记施金通随即进驻
十八洞村。所建第一本贫困户档案的
户主姓名叫龙先进，其妻石有英，一
家 6口人，二儿子还没有“脱单”（娶
不起媳妇）。档案填写时间是2014年3
月 4 日。这历史性事件的细节，我以
为是重要的。

在过去的 5年里，我走了全国 400
多个自然村寨，还有比自然村寨更小
的“窝窝寨”，走到那里，路就没了，
从此对“偏僻”有了更形象的记忆。
在那“峡谷里的山寨”“云朵上的人
家”，我看到了精准扶贫是如何覆盖到

“乡村的末梢”。
当我在海南岛，在内蒙古，在新

疆，在巴蜀云贵、两湖两广，在全国
许多贫困村看到一本本为贫困户建立
的档案，那里面不仅有文字记载，还
有照片，一目了然。想着这些年各级
干部在乡村做了这么多细致的工作，
我感到震撼。重要的不仅是“建档”，
从精准识别贫困户开始，扶贫干部就
要听取群众意见，这就是“党密切联
系群众的作风”。精准扶贫的伟大意义
不只在扶贫，还锤炼了一支能够密切
联系群众的干部队伍。这是一个伟大
的系统工程。

三

这些年，我多次重读《讲话》，总
感觉常读常新。比如 《讲话》 里提
出，“努力于提高呢，还是努力于普及
呢？”毛泽东说：“有些同志，在过
去，是相当地或是严重地轻视了和忽
视了普及，他们不适当地太强调了提
高。提高是应该强调的，但是片面地
孤立地强调提高，强调到不适当的程
度，那就错了。”

我以为这仍然是今天值得高度重
视的问题。2016 年，我在担任央视大
型纪录片 《长征》 的总撰稿时，意外

地发现贵州省安顺市的塘约村就认真
地考虑过提高与普及的问题。

这仍然首先要明确“为什么人的
问题”，也就是“立场”问题。问自
己：你的写作是为了表现自己的才
华，还是为读者而作。或者说，是认
为揭露社会黑暗才是深刻的，歌功颂
德是肤浅的，于是选择前者。如果这
样，就还是为自己而作。

我以为，有生命力的事物总是向
往光明的。农村生活不艰苦吗？可是
农村男女青年们在水田里总有笑语欢
声。我想，中国文化能够生生不息地
发展至今，不是因为历史上没有黑
暗，也不是没有痛苦，而是有战胜黑
暗和痛苦的奋斗。真正的深刻并不是
从黑暗里写出黑暗，而是能从黑暗中
写出光明，从侮辱里写出尊严，从腐
朽里写出正义，从绝望中写出希望，
从死里写出生。

我以为，多数情况下，因“普
及”能惠及更多人，可以比“提高”
更重要。再者，提高与普及，也是可
以相辅相成的。提高，首先是内容的
高质量，是读者迫切需要的。那么塘
约村发生了什么？这个贫困村在 2014
年遭遇大洪水后更加一贫如洗，村党
支部在上级党委支持下重建集体合作
社，把全村的贫困户都吸收入社，做到

“一个也不落下”。两年后走出了贫
困。这是新型的集体经济，其特征是党
支部把村民重新组织起来发展生产走
向市场。这也是各地农村在寻求经济
发展、共同致富中所需要的。

这个实践，因目标群体多，就有
了普及的因素，在形式上则需要通俗
易懂，会说“普通话”，就有普及的可
能。这就是读者看到的《塘约道路》。

四

2017 年春我来到毕节，因为支持
塘约村发展集体经济的安顺市委书记
调任毕节市委书记，他在毕节推广

“塘约经验”。我没想到自己在毕节乡
村调研竟会如此忘返，至今 5 年多
了。毕节市委书记已换了两任，他们

“ 一 任 接 着 一 任 干 ， 一 张 蓝 图 绘 到

底”，令人敬佩。
在这里，我真正体会了什么叫

“深入生活”，而不只是“深入采访”。
毕节是我国唯一的“开发扶贫生态建
设”试验区，是我国集中连片特困地
区中贫困人口最 多 的 地 级 市 之 一 。
习近平总书记曾三次对毕节试验区工
作作出重要批示，希望“把毕节试验
区建设成为贯彻新发展理念的示范
区”。这里包含着贵州省五级书记抓扶
贫、毕节干部群众相当艰巨而卓越的
工作，我不可能用通常所称的采访来
撰写它如此壮阔的新发展实践。

毕节是拥有 900 多万户籍人口的
地级大市，它有 3700多个行政村。我
不只是目睹了毕节所有的行政村都建
立了集体合作社，而且投身到毕节的
乡村建设中。毕节所有的建档立卡贫
困户都加入了集体合作社，所有村两
委干部都率先入社。“塘约经验”可推
广吗？毕节实践已远远不是一个塘约
村的故事了。今天看来，毕节实践，
正是当前巩固拓展脱贫攻坚成果与乡
村振兴有效衔接的必要举措。

我在关注全国脱贫攻坚大战场的
同时，重点记述了毕节在脱贫攻坚中
与乡村振兴有效衔接、贯彻新发展理
念的实践，用 4 年写出一部 《走向乡
村振兴》。今年2月17日，我在当天的

《贵州日报》读到贵州省委领导说，要
“总结推广党支部领办集体合作社的经
验做法，千方百计做大做强农村集体
经济”，我非常高兴。

我想，这部文学作品能被选为干
部教育培训教材，也因具有“提高”
和“普及”的意义吧。在内容上有广
大干部乃至关心乡村振兴的城市企业
界人士，以及大学和社会科研部门师
生的需求，在语言和表达形式上通俗
易懂，兼具提高认识和普及的作用。

写塘约和毕节实践的时候，我曾
踌躇，我能在作品中写他们所做的工
作吗？我曾问他们，为什么锲而不舍
地发展新型集体经济？立场、情感和
心的概念，其实也属哲学的范畴，这
里有一座锤炼自己的熔炉，有意志的
钢铁，有情感的诗篇，有精神的高山
流水。我认定，“塘约”和“毕节”的
实践，在贵州人心里，并不是他们的
成绩，而是他们的立场。没有这立
场，就不会做这事。

要走向共同富裕，就要发展集体
经济。发展集体经济，坚持共同富
裕，不仅是发展经济的需要，更是国
家大局需要。

我从内心里感激多年前在乡村读
懂《讲话》。我不知道自己还会在毕节
多久，这里是贵州高原最高的地区。
我在毕节，也许是感觉我是从农村中
来的，还回到农村中。写作的最佳归
属该是：从实践中来，到实践中去。
从人民中来，到人民中去。
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